

# LA ÚLTIMA HORA

Número suelto 10 céntos.

DIARIO ILUSTRADO DE LA NOCHE, DE INFORMACIÓN, LITERARIO Y ARTÍSTICO

Año XXXIII.—Núm. 11 094

SCRIPCIÓN: Un mes. . . . . 2 pesetas.  
Extranjero, semestre. 20 . . . . .

Palma de Mallorca, Viernes 19 de Noviembre de 1926.

REDACCIÓN Y ADMINISTRACION  
Calle de los Olmos, 2. — Teléfono n.º 6.

## DEL MOMENTO

### UNA JUSTA PETICION

Ha sido dirigida una instancia al poder público, la cual ha sido favorablemente informada por la Dirección del Instituto Provincial de Segunda Enseñanza de Palma, en el sentido de que se conceda facultad a los catedráticos de este Instituto para que puedan examinar a los que cursen el bachillerato llamado universitario, otorgándose a las calificaciones de dichos profesores la misma validez que las que se obtengan en las Universidades del Reino.

Muy puesta en razón está la instancia que se ha dirigido al poder público con referencia a los exámenes para dar validez académica a los estudios del bachillerato llamado universitario. La reciente reforma que se ha puesto en los estudios de Bachillerato, los ha dividido en dos grados: elemental y universitario, subdividiéndose éste en secciones de letras y ciencias. El bachiller, en todos sus grados, cursará en los Institutos de Segunda Enseñanza; pero sólo los del grado de bachiller elemental podrán dar validez académica a sus estudios en el centro donde los han cursado.

molestia y perjuicios consiguientes de hacer con ellos el viaje.

Esta dificultad aumenta para los estudiantes mallorquines, ya que tendrán que sufrir las molestias de un viaje marítimo, y por consiguiente, como más perjudicados, estimamos que han obrado con gran acierto quienes muy puestos en razón se han dirigido al Ministro de Instrucción Pública en demanda de que se permita que los catedráticos del Instituto que expliquen las asignaturas de las secciones del bachiller universitario puedan examinar y calificar otorgándose a sus calificaciones la misma validez académica que a los que se expidan en las Universidades del Reino.

Esta pretensión se justifica plenamente en la conveniencia de que los jóvenes estudiantes del bachiller no se vean obligados a trasladarse a la península para dar validez a unos estudios que hasta el presente se podían validar en Palma.

Las reformas que se dictan en Instrucción Pública, o en cualquier otro ramo de la administración del Estado, deben siempre tender a mejorar los servicios y a dar mayores facilidades, comodidades, a los que tengan que utilizarlos.

Para hacerlos más difíciles, molestos o onerosos, más valdría dejar de reformarlos, y mantenerlos en el estado que más cómodos y satisfactorios resulten.

A la evidente utilidad que reportaría a nuestra región el que los estudiantes de bachiller pudieran examinarse en Palma, ha de unirse el que ello es perfectamente posible pues no cabe duda alguna que el Estado al reconocer a un profesor facultad para que explique, para que enseñe una asignatura, no puede en forma alguna negarle la capacidad suficiente para garantizar, de poder calificar.

La justa petición que los interesados han elevado al poder público ha sido favorablemente informada por la Dirección del Instituto Provincial de Segunda Enseñanza de Palma, cuyo criterio nos es grato aplaudir por estimar que se ha informado con toda rectitud y prestando atención al interés de nuestra región.

De desear es que con igual criterio se informe la Superioridad, y que sea favorablemente resuelta la solicitud que le ha sido elevada.

### Variedades

LOS CASAMIENTOS EN LA ANTIGUA ROMA

Las leyes de Roma favorecían mucho el matrimonio, y se castigaba severamente a los que no abrazaban este estado. En una época los censos obligaron a los jóvenes solteros a hacer juramento de casarse en un periodo limitado de tiempo. Augusto aumentó los castigos impuestos a los solteros, y concedía recompensa a los padres que tenían muchos hijos.

Era costumbre formalizar la palabra de matrimonio, y las nupcias se celebraban con grandes ceremonias, en presencia de los sacerdotes y aures. El contrato se extendía delante de testigos.

El hombre presentaba a la mujer en un anillo y el padre de ésta corría por la fiesta. Poníase el anillo en el dedo anular de la mano izquierda, porque creían que sus nervios se comunicaban directamente con el corazón. Al vestir la novia, le partían los abalorios con la punta de una lanza, para significar que iba a ser esposa de un guerrero. La coronaban con una guirnalda de flores y le ponían un velo.

Concluido el tocado, la llevaban a casa del novio tres muchachos cuyos padres estuvieran vivos. Abrían

el paso cinco teas encendidas, y detrás, las camareras llevando un huso y una rueca. A la puerta, la novia colocaba en un pilar tiras de lana impropriadamente de sebo derretido, con el objeto de conjurar los hechizos o brujerías en que creían. No debía pisar el umbral de la casa, y la llevaban en volandas a la presencia del novio, quien le entregaba las llaves y otros vasos que contenían, un fuego y otro agua. Después se daba una gran cena a toda la compañía, se bailaba y cantaban versos en honor de los recién casados.

LAS MUJERES Y EL HUMORISMO

Están las mujeres dotadas del sentido del humorismo propiamente dicho? A juzgar por ciertos antecedentes, parece que no. Las mujeres que dibujan no hacen caricaturas, las que escriben no hacen libros cómicos, ni dan al teatro piezas alegres. ¿Se ha visto jamás alguna mujer actuando de clown? En Inglaterra mismo, donde el «humour» tiene mayor ambiente y libertad, son una realidad las anteriores reflexiones.

La directora de una gran revista femenina inglesa, decía recientemente sobre este particular: «Yo no acepto nunca una novela ni un artículo cómico. A las mujeres no les agrada el humorismo. Ni lo aprecian ni lo comprenden. Prefieren cien veces

una pieza que las hace llorar a una representación en que su ánimo puede regocijarse».

—¿Sabe usted—preguntó una vez un caballero a una célebre actriz—por qué Dios ha rehusado el sentido del humorismo a las mujeres?

—A fin de que nosotros podamos amarlos en vez de reírnos de ustedes—contestó la espiritual artista.

ESTATUAS DE QUESO

¿Ha puesto el cajista queso, en singular? Bien; porque no queremos que se tome en mal sentido. La cascina según leemos en una revista química, calentada y tratada por el ácido bórico y ácido acético, en determinadas proporciones, se convierte en un producto sólido y plástico, que se endurece hasta el punto de poder ser torneado, limado y esculpido, como si fuera mármol o, mejor dicho, mármol, pues es a la sustancia que más se asemeja. El nuevo producto está siendo empleado con preferencia en estatuas, altos y bajos-relieves, columnas y motivos de ornamentación. Tiene, además, la ventaja que durante el periodo de preparación la cascina puede teñirse de cualquier color, siendo las imitaciones perfectísimas.

El porvenir nos reserva grandes sorpresas. Imaginamos un puente como el de Segovia construido en queso. ¿Qué recurso y qué tentación no representarían sus bóvedas! Pues, ¿y los equívocos de los oradores al inaugurar el monumento de un gran hombre perpetuado en cascina? «Este queso que tengo delante.

LAS INTENDENTAS

Los anglosajones están mucho más adelantados que nosotros en lo que se refiere a los derechos políticos de la mujer y a la devolución de las funciones públicas, que por la ley sálica, aun de rigor entre nosotros, le habían sido confiscados por considerársela de menor capacidad intelectual que los miembros del sexo feo. Sin embargo, creemos que no tardará en producirse también entre nosotros este cambio en la apreciación de la capacidad de la mujer, aunque, fuerza es decirlo, es muy probable que aun transcurran años antes que veamos también entre nosotros a alguna intendenta municipal gozar del prestigio y respeto de que son objeto en

### De nuestro Concurso

## La fiesta del patrono

Lema: QUI PASCITUR INTER LILIA

Hemos sido invitados, por nuestro amigo Victoria, a discurrir en su compañía la jornada de una fiesta pueblerina; Victoria vive en un pequeño poblado, de casas no alineadas, de vetusta iglesia románica, de calles polvorosas y de gentes que huelen a sudor; no nos ha sido posible evadir el compromiso y hemos acudido a la fiesta.

Hemos soportado, con la resignación con que se acoge lo inevitable, el horrible calor de una mañana de agosto y la promiscuidad con los compañeros de vagón; bien es verdad que nos ha distraído de la monotonía del viaje, una muchachita que pisaría en los quince, de agraciado rostro y de perfectas formas, que se acusaban con la turgidez y prestancia de una flor que se abre; pero este es un pequeño detalle que para nada se relaciona con la fiesta.

En el andén de la pequeña estación, nos aguardaba nuestro amigo; hemos tardado un momento en reconocerle; debemos confesar que, cuando nos dejamos abrazar por él aún no le habíamos reconocido; estaba casi negro por los «hartazgos» de sol, no llevaba sombrero, calzaba alpargatas y sobre la abierta camisa destacaba la chillona nota de un pañuelo de seda rojo anudado al cuello... Se ha visto en la precisión de explicarnos que este traje era muy cómodo, que lo adoptó desde que vivía en el pueblo, que allí no había ninguna necesidad de vestirse.

Oyendo su perorata hemos llegado hasta su casa; nos ha pre-otorgado a su mujer, a sus seis hijos, a sus suegros, a sus cuñados... y a las aietes per-onas más; supimos, después que todos eran huéspedes suyos, y, más tarde aún, llegamos a saber que en todas las casas del pueblo sucedía lo mismo; el día de la fiesta las familias reunían a sus amigos y todas las casas se convertían en hospederías; claro que se comía mal, claro que se dormía peor; pero eso no importaba gran cosa, con tal de divertirse y gozar de la fiesta.

Después hemos ido a un café; estaba totalmente ocupado por muchos hombres que parecían vaciados en el mismo molde; la camisa flotante, los pantalones a medio abrochar y un poco caídos, un pañuelo alrededor del cuello y un abanico en la mano;

Europa, y, en especial, en la Gran Bretaña.

Según los numerosos ejemplos de intendentes municipales se ha llegado a la conclusión que todas ellas dan la mayor importancia al desarrollo y fomento de la instrucción pública, y es, quizá, por ello, que pronto cuenta con mucha simpatía entre los habitantes del municipio confiado a su administración. Pero también se ha comprobado que todas ellas se empeñan en combatir asiduamente el alcoholismo, y es natural que en este sentido no pueden contar con la benevolencia de toda la población. Sin embargo, es indudable que en los casos en que, hasta la fecha, se ha confiado una intendencia a una mujer, la administración de ésta ha demostrado ser muy superior a la de muchos hombres en el mismo puesto.

PASATIEMPOS

La diferencia entre un «dilettante» y un artista consiste en que el «dilettante» querría hacer algo, mientras que el artista lo hace.

—¿Quieres presenciar una lucha de fieras?  
—¿Dónde? ¿En el casino?  
—No! En mi casa; hoy te ponen sanguijuelas a mi suegra.

—Ya ves: ese se casa con Evangelina por el dinero.  
—Sí; mira más las perras gordas que las chicas.

Cuéntase que el célebre comediante don Julián Romea, en los últimos años de su vida artística, faltó ya de facultades, hablaba muy bajito. Ti midamente, y con el respeto que inspiraba su genio (y su mal genio), hubo de decirle una noche el representante de la prensa:

—Don Julián, dicen los espectadores de las últimas filas de butacas que no lo oyen a usted.  
—A lo cual contestó tranquilamente el famoso actor:  
—Que se acerquen.

El comerciante, al cliente reacio.—  
¿Por qué se deja usted desvalijar por otra casa? ¿Por qué no se dirige usted a nosotros?

Nuestros colaboradores

## CRONICA DE LONDRES

Las elecciones municipales se han verificado en toda Inglaterra con perfecta normalidad. No se han registrado incidentes ni siquiera de poca monta. Una vez más ha quedado evidenciada la educación política del pueblo británico, que demuestra una perfecta sangre fría en todas las consultas electorales, ya se trate de designar miembros del Parlamento, consejeros municipales o simplemente vocales de los tribunales paritarios. En estos cincuenta años últimos, la historia política de la Gran Bretaña no registra altercados con motivo de las elecciones, las cuales en la mayoría de los países dan margen a que se desencadenen las pasiones, a veces con consecuencias sangrientas. En tierra inglesa los ciudadanos ejercen sus derechos políticos con sosiego y seguridad.

Los laboristas han obtenido en las elecciones municipales una victoria considerable y han ganado más de ciento ochenta puestos, con detrimento de las fuerzas liberales y conservadoras. Un resultado en las elecciones municipales no indica una orientación nacional inmediata, pero, sin embargo, constituye en ocasiones un signo sobre el cual puede deducirse fundadamente lo que reserva el porvenir. La victoria laborista ha perjudicado especialmente al partido liberal y ha revelado en cierto modo que el país tiende a pronunciarse por la fórmula de los dos grandes partidos que representan ideologías bien distintas, prescindiendo de las fórmulas intermedias, que no satisfacen a nadie. Esta tendencia de los dos grandes partidos no es nueva en Inglaterra, ni mucho menos y como se sabe durante numerosos años se sucedieron en el Gobierno de la Gran Bretaña los Tories y los Whigs con exclusión de otras fracciones políticas. Los resultados de las elecciones legislativas y municipales de estos últimos años parecen indicar que en fecha más o menos lejana los dos partidos turnantes serán el conservador y el laborista, el liberal se disolverá y se fundirá quizás en el Labour Party, al que aportará un poco de moderación. Tal parece que ha de ser el proceso lógico de la evolución política a menos que se produzcan acontecimientos imprevistos, que siempre son posibles.

Actualmente, es decir, contando el último resultado, los laboristas dominan en municipios de importancia como Migan, Saint-Helens y Sheffield. Tienen también mayoría en

Bradford y sus fuerzas están niveladas con las de los liberales en el Ayuntamiento de Leeds.

Las causas del triunfo laborista son múltiples pero la más decisiva de todas ellas ha sido sin duda la torpe intervención del Gobierno en la huelga minera. Según los que tienen motivos para conocer a fondo la política interior de Inglaterra, los candidatos laboristas han beneficiado de muchos votos de personas que no están afiliadas a partido alguno y que al otorgar sus sufragios a los representantes del Labour Party han querido significar su deseo de que cambie el rumbo de los procedimientos gubernamentales en caso de conflicto grave que afecte a toda la nación. El partido laborista ganará todavía más terreno en futuras luchas electorales pero no hay que esperar aún que ostente la mayoría en la Cámara de los Comunes mientras no cuenten con el apoyo de los distritos rurales que hasta ahora les son hostiles.

Muchas personas ven con inquietud este progreso de las cohortes del Labour Party, pero en honor de la verdad hay que decir que el temor es en muchos casos un pretexto de orden táctico que permite fauorizar la oposición al avance del laborismo. La amenaza roja, como algunos llaman al incremento que va tomando el laborismo, es más imaginaria que real. Aun cuando todos los municipios de Inglaterra estuvieran integrados por consejeros adictos a la ideología socialista, no por eso habría llegado el momento de la revolución social. El laborismo quiere introducir una serie de reformas trascendentales en la vida del país, es cierto, pero sus procedimientos no se parecen en nada a los que preconizan los que siguen las inspiraciones de Moset.

De todos modos, los laboristas van a disponer de un amplio terreno para experimentar sus particulares teorías. La administración de varios municipios de importancia a les brinda una excelente ocasión de probar que las ideas que preconizan en las asambleas y reuniones de propaganda se adaptan bien a la vida práctica. Algunos espíritus independientes y curiosos se disponen a seguir la gestión de los laboristas en los ayuntamientos en que dominan, poniendo en ello gran atención por entender que el control de los servicios económicos de una ciudad es como un anticipo de lo que sería el mismo control aplicado a toda la vida del Estado.

H. R. CHANEY

ASTRONOMIA

## LOS BÓLIDOS Y EL CALOR

El porvenir de la tierra

Todos los años por esta época suele señalarse la aparición en el cielo de meteoros luminosos que a veces estallan, produciendo un vivo fulgor en la atmósfera. Cuando esas piedras tocan al suelo constituyen lo que los sabios llaman aerolitos o bólidos. Su naturaleza metálica es ya muy conocida, existiendo un gran número de variedades en la hermosa colección que posee el Museo de Historia Natural de París.

Los astrónomos siguen, no obstante, discutiendo su origen; pero todos están conformes en que los bólidos son ni más ni menos que pedruzcos, restos o despojos de cometas. Entre las estrellas errantes, que apenas pesan un centigramo y los aerolitos, cuyo peso alcanza varias toneladas, hay completa identidad salvo el tamaño. Antiguamente atribuíase a estos cuerpos toda clase de fechorías, pero hoy poseemos nuevos elementos científicos que nos permiten tranquilizar a quienes se conmueven más de lo razonable con la caída de tales meteoros.

¿Es de temer un bombardeo general de bólidos? Yo no lo creo. Los espacios interplanetarios aparecen cada vez más limpios de los materiales que han servido para la formación de los planetas y del sol, y no hay ningún motivo para temer un recrudecimiento en la actividad de estos meteoros. Es cierto que algunos años, como los de 1903, 1914 y 1916, se significaron por una acción máxima, pero, al fin, un año con otro, nuestro planeta no recibe, por término medio, más que 37.000 toneladas de materiales exteriores.

Es bien poca cosa, comparado con la masa total del globo; tan poca cosa que a ese paso serían necesarios cuatrocientos millones de años para acumular una capa de un centímetro de espesor sobre la superficie entera de la tierra.

Según esa cuenta, la duración del

día, como se deduce de un cálculo fácil, aumentaría escasamente una milésima parte de segundo por millón de años. Tenemos tiempo para verlo venir, y resulta claro que el desequilibrio de nuestros péndulos siderales no ha de venir por los bólidos.

Todos los años adviértese también un aumento de calor por este tiempo, y algunos espíritus más sutiles que sabios han llegado a atribuir este fenómeno a la pródiga corriente de estrellas errantes, conocida con el nombre de Leónidas, y que atraviesa siempre la tierra por esta época.

Semejante hipótesis es una tontería admirable que no dejarán de recitarnos también este año, si el otoño continúa con su régimen actual. Supongamos, en efecto, que en el momento de la lluvia de bólidos de noviembre caen sobre la tierra o en nuestra atmósfera cien toneladas de meteoros por día, lo que es un gran record. ¿Sabéis qué cantidad de calor desarrollarían semejante fenómeno al cabo de un año, por metro cuadrado de superficie terrestre? ¿Exactamente el que nos envía el sol en una décima de segundo! Ya véis cómo el cálculo puede evitar que se digan tonterías.

Pero hay más: si nuestros días caniculares en los días de San Miguel o de San Martín fuesen debidos al cruce de enjambres de meteoros, el fenómeno debería de manifestarse sobre toda la superficie del globo. Sin embargo, todos los meteorólogos que se hallan al tanto de los hechos os dirán que el «veranillo de San Miguel» (en septiembre) o el de San Martín (en noviembre) es propio de nuestras comarcas y no se manifiesta, ni mucho menos, sobre la tierra entera.

El pleito, pues, está fallado; a menos de recibir directamente un bolido sobre la cabeza—lo que es muy raro—, podemos tranquilizarnos sobre el porvenir que las estrellas errantes a los bólidos reservan a nuestro planeta.

ABATE TH. MOREUX.

Director del Observatorio de Bourges

Restaurant VILLA VICTORIA

Cerrado temporalmente por reformas. Próxima inauguración del nuevo REINA VICTORIA HOTEL.

SU MESA y su COCINA

Deben estar bien surtidas para disfrutar de la alegría de las próximas Fiestas de Pascuas...

La Cartuja, San Nicolás, 41. PRECIO FIJO

No dude Vd.

Que la mejor máquina para coser y bordar es la WERTHEIM 'RÁPIDA'. La preferida de todos los principales talleres de bordados de Mallorca.

Por Telégrafo

Nuestra acción en el Golfo de Guinea

Nota del Gobierno. Esta mañana facilitaron en la Dirección general de Colonias y Protectorado, la siguiente nota: Siguiendo las orientaciones de la Dirección general de Colonias...

distante 35 kilómetros, enlazando aquí con el puesto de la frontera Sur.

Estos cinco puestos fueron establecidos dejando asegurada la comunicación entre ellos y con los de las fronteras Norte y Sur limítrofes.

La labor del Gobierno. El Presidente.—Despacho y vistas. Madrid 18 (11 n.)

Con el Marqués de Estella despacharon esta mañana los ministros de la Gobernación, Gracia y Justicia y Hacienda.

Los Ministros.—El de Estado. El ministro de Estado recibió esta mañana al del Japón, el embajador de España en Berlín...

El de la Guerra. Esta mañana recibió el duque de Tetuán a los generales Navarro, Marzo y Elola.

de la Guerra, para despedirse del ministro, el jefe de los Servicios de Aeronáutica coronel Kindelán...

El de Hacienda. Celebró esta mañana una conferencia de bastante duración con los comisionados vascos...

El de Instrucción Pública. Entre otras visitas recibió esta mañana el señor Callejo a una comisión del Ferrol...

El de Fomento. El conde de Guadalorce recibió hoy a una comisión del Ferrol que fue a interesarse por el proyecto de construcción del muelle del Rivero...

También le visitó el señor Llaneza con una comisión de mineros asturianos y leoneses que fue a entregarle las conclusiones de la asamblea recientemente celebrada.

El del Trabajo. Visitaron esta mañana al señor Anón don Basilio paraiso, presidente del Consejo Superior de Cámaras de Comercio...

El tribunal de aguas de la vega Valenciana. Hacía seis siglos que no había salido de Valencia.

Con relación a la llegada a Madrid de una comisión de autoridades de Valencia, acompañando al Tribunal de Aguas de la Vega Valenciana...

Durante la entrevista de los comisionados con el Monarca, éste les ofreció interesarse especialmente acerca del Gobierno para que estudie con cariño la pretensión.

Desvalijaron al pasaje e incendiaron al barco, huyendo en la mayoría de botes de salvamento que llevaba el buque.

Explosión de una mina. Tokio.—Ha ocurrido una explosión en una mina de la provincia de Futuka.

Serrant dice que trabajará por la salud de Francia. París.—El comité ejecutivo del partido radical socialista ha celebrado sesión.

Donativos para los bomberos de París. París.—El 'Diario Oficial' publica un decreto autorizando al ministro de la guerra para aceptar diversos donativos...

LA POLÍTICA. Noticias de Palacio. Madrid, 18 (11 n.) Para despachar esta mañana a Palacio a la hora de costumbre el marqués de Estella.

por Paul Wegener. Una chistosa comedia. SEÑORAS y CABALLEROS. Lo más nuevo y el mejor surtido en artículos.

Entre estos donativos hay uno del señor Quiñones de León. En la Cámara de los Lores. Londres.—En la Cámara de los Lores, Lord Oxford Asquith ha insistido en la abolición de la guerra química...

La huelga minera.—Signe la buena orientación. Londres.—Según algunos miembros del Comité de arbitraje del Congreso de Sindicatos obreros...

Una interpelación. Londres.—Baldwin ha sido interrogado acerca de sí dado al tratado de Locarno el de garantías...

Reparaciones a máquinas de escribir. Casa Bar-Lock. UN TRAJE INGLÉS. Siempre tiene una nota de distinción por su inmejorable calidad.

Se necesita. Una mecanografía práctica en correspondencia. Referencias de 10 a 1 en Calzados...

LA HIJA DEL LOCO (LA MADRASTRA)

Por XAVIER DE MONTEPIN. hija mía; te he adoptado, educado y amado como una madre... Rosa se detuvo de nuevo. Le parecía que la rodeaba una espesa niebla.

rezo de él? ¿En qué familia me atreveré a entrar yo que no la tengo? Sin embargo, René me ama tanto como yo a él... No tendrás piedad de mí, Dios mío! ¿Lo que el pobre René va a sufrir por olvidarme!

alma, cien veces más que emi y ¡y todo ha concluido! ¡Todo nos para ya! ¿Quizás exajeras, hija de mi mal! dijo con dulzura Verónica.

—¿A qué vienen esas lágrimas, hija de mi alma?—le preguntó asustada la criada. ¿Que ocurre? —¿No lo sabes?—le preguntó Rosa con desesperación.

—¿Cállate!—continuó.—¿Por qué? Ya te he dicho que lo sé todo. Deseo saber la verdad, la verdad sin ambages, y si me quieres, habla, te lo suplico, ¿no ves lo que sufro?

Fragmentos de otros textos: No, señora, muy mal... La emoción es natural... Esta esperanza la tranquilizó...

# TEATRO BALEAR

CINE Y ATRACCIONES

Hoy Viernes, tarde a las 6, noche a las 9 — Sesión continua

## SIN FAMILIA

Tercer capítulo.—La mayor producción francesa

EXITO

EXITO

**"Faust,"** Humorista cómico cantante, genial parodista de la canción.

**LES UBAL** Notabilísima pareja de bailes internacionales.

**Fina Karenne** Celebradísima estrella del couplet de refinado arte y sugestivo repertorio

Precios populares.

# Dietario Agenda

PARA 1927

Con las guías de Madrid, Barcelona, Valencia, Sevilla y Palma de Mallorca.

Contiene además un registro de letras y otros datos interesantes para las casas de comercio y particulares. De venta en la Librería de J. Tous.

# Informaciones

## Del Gobierno Civil

Nos ha dicho el señor Gobernador que ayer estuvo en Inca donde se celebró la tradicional feria y mercado llamado del *dijous* ó.

Le agradó muchísimo, mostrándose asombrado de la numerosísima concurrencia que tuvo invadida durante casi todo el día a la industriosa ciudad, tanta que la gente rebosaba por todos lados.

Las continuadas lluvias caídas deslucieron algo la feria, no sin que por eso la gran animación durara hasta las últimas horas de la tarde.

Visitó, el señor Gobernador, la Iglesia parroquial llamada de Santa María la Mayor, quedando admirado de las bellezas artísticas que encierra.

Nuestra primera autoridad civil, se ha marchado muy satisfecho de la referida excursión a Inca.

Han visitado al señor Gobernador el Presidente de la Diputación Provincial don José Morell, como también algunas comisiones de distintos pueblos de la isla.

Fuera de lo más arriba expresado, nos ha dicho el señor Llozas que nada de interés tenía para comunicar a los periodistas.

Una persona en memoria de su difunta esposa ha entregado al señor Gobernador 25 pesetas para contribuir a los gastos de la represión de la Mendicancia.

Don Jaime Motta ha donado 5 pesetas para atender a los gastos más arriba expresados.

## La Diputación convocada.

El B. O. de la provincia publica la siguiente convocatoria.

En uso de las atribuciones que me confiere el artículo 125 en relación con el 93 del Decreto-ley de 20 de Marzo de 1925, he dispuesto convocar a la Excelentísima Diputación Provincial en Pleno a sesión extraordinaria que se celebrará en el Salón de Actos de la misma el día 23 del corriente a las doce horas al solo objeto de tratar y resolver acerca de los dos siguientes asuntos:

1.º Dictamen proponiendo la aprobación de varios suplementos de crédito.

2.º Dictamen proponiendo la reducción de alguna clase de cédulas personales.

Lo que en cumplimiento de lo dispuesto en el artículo 91 del citado Cuerpo legal se publica en el *Boletín Oficial*.

Palma 17 de Noviembre de 1926.—El Presidente, José Morell.

## Sucesos y desgracias

Antonio Ferrer, de 20 años, domiciliado en la calle de Valseca se cayó de la bicicleta que montaba produciéndose una herida contusa en la pierna izquierda, de la que fué auxiliado en la Casa de Socorro.

Al volver el automóvil que iba Antonio Servera, de 50 años, vecino de Artá, sufrió una herida contusa en la pierna derecha y una contusión en el tórax.

En la Casa de Socorro fué asistido convenientemente.

Ayer chocó una motocicleta con una bicicleta.

A consecuencia del topetazo Sebastián Abraham, de 26 años, vecino del Coll de'n Rabassa sufrió erosiones en la mano derecha y rodilla izquierda.

Mateo Tomás, de 24 años, habitante en la calle de Capuchinos, número 26, trabajando se magulló el

dedo medio de la mano izquierda con un sillar.

Ayer rieron dos murreres por cuestión de un individuo zurrándose de lo lindo.

Varias personas intervinieron en la contienda logrando apaciguar a las exaltadas.

El hecho tuvo lugar en la calle de Servet del Arrabal de Santa Catalina.

Esta mañana han chocado dos autos en el muelle que circulaban en direcciones contrarias, resultando uno de ellos con importantes desperfectos en la carrocería.

Uno de los chófers ha resultado con una erosión en la cara.

Ha sido curado en la Casa de Socorro del Ayuntamiento una niña que a consecuencia de una caída se ha producido una herida en la cabeza.

La policía ha denunciado ante el Juzgado correspondiente a dos sujetos que rieron en plena vía pública promoviendo fenomenal escándalo.

## El conflicto del carbón

El B. O. publica la siguiente R. O. de interés para todos los que se ocupan en el negocio de carbones:

«Excmo. Sr.: En atención a que las anormales circunstancias del mercado exterior de carbones están siendo causa de agio en el precio de estos combustibles en el mercado nacional, con grandes perjuicios para el consumidor y numerosos trastornos para el comercio de buena fé,

S. M. el Rey (q. D. g.) se ha servido disponer:

1.º A partir de la fecha de la publicación de esta Real orden, los productores de carbón no podrán realizar ventas de este artículo más que a los industriales matriculados para su reventa con una anterioridad por lo menos de seis meses a la fecha de esta disposición, salvo las excepciones siguientes:

a) Industrias de transportes terrestres y marítimos y las enumeradas en la tarifa tercera de la contribución industrial, las que han de haber sido ejercidas con la misma anterioridad de seis meses. Estos industriales tendrán prohibición absoluta de revender lo que adquieran para su uso.

b) Organismos y centros oficiales.

2.º En el orden de ventas que tengan establecido los productores, así como en el de facturaciones en los ferrocarriles, se establecerá un turno de preferencia para el combustible destinado a usos domésticos.

3.º En los casos de duda sobre la interpretación de esta disposición, el Comité Inspector, creado por Real decreto de 27 de Febrero último, resolverá lo que proceda, así como propondrá las sanciones oportunas a los contraventores de sus preceptos.»

## Subasta de acopios para conservación de una carretera

Hasta las trece horas del día 17 de diciembre próximo se admitirán proposiciones en el registro de la Jefatura de Obras Públicas de Baleares a horas hábiles de Oficina, para optar a la subasta de las obras de acopios de piedra machacada para conservación del firme incluso su empleo en recargos de la carretera de prolongación de la de Petra a la de Artá a Inca por las Comunas a la de Santa María a Montuiri por San Juan kilómetros 6 al 9, cuyo presupuesto asciende a la cantidad de pesetas 15.751'84, siendo el plazo de ejecución el de dos años y la fianza provisional de 472'55 pesetas.

La subasta se verificará ante la Jefatura de Obras Públicas de esta provincia sita en la calle del Temple número 5 piso 1.º, el día 22 de diciembre próximo, a las once horas.

El proyecto, pliego de condiciones modelo de proposición y disposiciones sobre forma y condiciones de su presentación estarán de manifiesto en el Registro de la Jefatura de Obras Públicas en los días y horas hábiles de oficina.

## El Comité Paritario del Ramo de Albañilería

Por Real Orden del Ministerio del Trabajo, Industria y Comercio, se ha dispuesto que se constituya en Palma el Comité Paritario del Ramo de Albañilería, debiendo nombrar los elementos patronal y obrero cuatro Vocales cada uno de ellos, más cuatro Suplentes.

Para la designación de la representación patronal, se ha dispuesto que el lunes día 22, a las seis de la tarde, se reúnan en el local de la Federación Patronal de Mallorca, todos los patronos del Ramo de Albañilería al fin lícito objeto.

## Asuntos municipales

El Teniente de Alcalde Delegado de la Plaza de Abastos don Ricardo Esteve ha mandado decomisar hoy un cuévado de manzanas y una partida de unos 20 kgs. de zetas por no reunir una y otra cosa condiciones para la venta.

De dicha partida de zetas, como hubiera alguna cantidad de ellas en buen estado, el Alcalde señor Marqués del Palmer las ha enviado a la Madre Superiora de las Asiladas del Temple para ser allí suministradas.

## Subsistencias. Los huevos.

Por orden del señor Gobernador y de conformidad con el acuerdo adoptado por la Junta Provincial de Abastos en su última reunión, el secretario de dicha entidad, señor Martínez Sevilla, p. proceda esta mañana a comunicar a los interesados la orden para que rean marcados los huevos que se expenden al público procedentes de las Cámaras frigoríficas, conminándose con el máximo de la penalidad que la ley señala a los que dentro del plazo que en la expresada comunicación se determina desobedezcan lo ordenado.

El Jefe del Laboratorio Municipal, señor Gamundi, ha estudiado y pres-to a disposición de la Junta de Abastos un procedimiento químico para marcar a los huevos, que imposibilitará el poder borrar dichas marcas, y de consiguiente el que sea burlada la acertada disposición adoptada por esta Junta de Abastos.

Se ha dado orden, además, a los inspectores de Abastos para que emprendan una activa campaña encaminada a evitar que pueda ser burlada la mas arriba citada disposición de la Junta.

## "El Hogar del Porvenir,"

Entrega de cuatro casas

Del Presidente de «El Hogar del Porvenir», el Abogado don Jaime Suau Pons, hemos recibido un atento B. L. M. invitándonos al acto de entrega de 4 casas de la Sociedad que preside, que tendrá lugar el próximo domingo a las 12 y media de la tarde, y después a una comida íntima para solemnizar dicho acontecimiento.

Agradecemos la deferencia que se ha tenido con nosotros.

## La Excelsior

Perfumes y artículos para la conservación de la Belleza.

Gran surtido de las principales marcas Nacionales y Extranjeras.

Para garantía del comprador y respeto serio del comercio he establecido en esta casa el precio estrictamente fijo.

**Carrascosa**  
Plaza de Cort 25—Palma

# Notas del Carnet

## PERSONALES

Ayer, al mediodía, en el restaurant «Café Catalá», se celebró, en honor de los señores don Francisco Mares, Auditor de Guerra, y don José Pérez, Magistrado de esta Audiencia, un banquete de despedida con el cual sus amigos de esta ciudad quisieron testimoniarles su afecto al tener ambos que marchar destinados a la península, el primero a Valencia y el segundo a Albacete.

Asistieron don Francisco Díaz de Molina, Delegado de Hacienda; los Magistrados de la Audiencia señores Fernández Orbeta, Paz y Aragonés; el médico señor Oliver Frontera; el Cónsul de Méjico señor Karakatz; el catedrático señor Rodríguez; el Administrador de Rentas públicas señor Cases Ruiz del Arbol; el ayudante de órdenes del Capitán general señor Baquero; el director de la Escuela de Comercio don Gregorio Crespo; el ex Gobernador civil don Ramón Montis; el capitán de Artillería señor Lasala, y los señores Stengel, Masot, Medina, Patiño Echevarria y Piña.

El banquete, muy bien servido, fué ofrecido por el señor Díaz de Molina en nombre de la Peña de amigos del Café Alhambra, pronunciando sentidas frases, a las que se adhirieron brevemente los señores Oliver Frontera, Crespo y Fernández Orbeta.

El poeta señor Cases leyó una inspirada poesía, y los homenajeados señores Mares y Pérez agradecieron emocionados el homenaje que se les tributaba.

Finalizado el banquete, y ya de sobremesa, el eminente tenor señor Baquero acompañándole al piano nuestro amigo Antonio Piña, cantó espléndidamente varios trozos de *Tosca*, *Rigoletto*, *Marina* y otras composiciones, escuchando merecidas y clamorosas ovaciones.

La fiesta celebrada ayer tarde fué una débil prueba de las muchas simpatías y del gratísimo recuerdo que los festejados dejan en Mallorca.

## NECROLÓGICA

† Víctima de un ataque de uremia falleció ayer en la Corte el notable pintor y primer grabador de la Casa de la Moneda nuestro distinguido paisano D. Bartolomé Maura Montaner. D. E. P.

A toda su familia y especialmente a su señor hermano don Francisco enviamos la expresión de nuestro más sentido pésame.

## DE VIAJE

Anoche aalió para Barcelona a bordo del vapor *Rey Jaime I* el Arquitecto Municipal señor Aleñar, quien se propone tomar parte en las deliberaciones del Congreso Nacional de Arquitectos.

Procedente de Barcelona han llegado esta mañana a bordo del vapor *Mallorca* D. Cándido Guillém, don Narciso Bofill, D. Pedro Llabrés, don Isidoro Uriarte, D. Francisco Ferrer, D. Enrique Fábregas, D. José Oliver, D. Antonio Riera y señora, D. José Soler, D. Bernardo Calvet, D. Cristóbal Quart, D. Arturo Ruiz y D. Francisco Fernández.

Igualmente han llegado nuestros estimados compañeros de profesión los Redactores de *El Día* D. Juan Alomar y D. Ernesto M.ª Dethorey.

Para Alicante se proponían embarcar hoy en el vapor *Beller* D. Lorenzo Vicens, D. Pedro a Martí, don José Capó, D. José Oliver y D. Alejandro Longlin.

## RELIGIOSAS

PARA MAÑANA

SANTOS.—San Félix de Valois cfr. fdr.

CUARENTA HORAS.—Concluyen en Montesión, al Santo Cristo de la Buena Muerte. Exposición a las seis y media de la mañana. Por la tarde a las seis y media, Rosario, meditación, sermón por el Rdo. P. Ramón Sellas, S. J. Te Deum y reserva de S. D. M.

OTRAS CUARENTA HORAS.—Continúan en la Parroquial Iglesia de San Miguel, que los Asociados al Apostolado de la Oración, a la Pia Unión y ala Comunidad Reparadora, consagran al Sagrado Corazón de Jesús. Exposición a las seis; a las diez, Tercia y Misa mayor. Por la noche, después del Rosario, sermón por el Rdo. P. Angel Elías Buj, y reserva de S. D. M.

CUARENTA HORAS FUERA DE TURNO.—Concluyen en San Juan, al Santísimo Sacramento. Exposición a las siete y media; n las nueve Misa mayor. Por la noche, a las seis y media, Rosario, Triduo Eucarístico Te Deum y reserva de S. D. M.

CUARENTA HORAS.—Continúan en la Parroquial Iglesia de la Concepción (Arrabal) en honor de Santa Isabel en sufragio de las almas del Purgatorio. Exposición a las cinco y media; a las diez, Misa Mayor. Por la tarde, actos de coro, Rosario, mes de Animas, estación y reserva de Su D. M.

OTRAS FUNCIONES.—En la San Felipe Neri, Adoración Nocturna por el turno San Alonso Rodríguez.

En el Socorro, empieza el solemne Novenario que la Arcicofradía de Nuestra Señora de la Consolación y Correa consagra a su Excelsa Titular. Por la mañana durante la misa de siete media.

Por la tarde, a las seis y media, se

# Deportivas

Nota oficiosa del Comité de División de Mallorca

Partidos que deben jugarse el próximo domingo 21 del actual;

Primera categoría

Baleares-Alfonso XIII, equipos reservas, a las diez de la mañana en el campo de Son Canals.

Baleares-Alfonso XIII, primeros equipos, a las tres de la tarde, también en el campo de Son Canals.

Manacor-Constancia, a las tres de la tarde en el campo del primero.

Segunda categoría

Grupo D: Petra e Isleño, a las tres de la tarde en el campo del Petra.

Id. id., Iberia y Universal, a la misma hora en el campo del Iberic.

Se nos dice que el partido que tiene que celebrarse en Petra ha sido suspendido de común acuerdo entre los clubs contendientes.

Del Alfonso XIII

La Real Sociedad Alfonso XIII nos comunica para conocimiento de sus socios, que en la secretaría del club se despachan las entradas especiales de socio, para los partidos del próximo domingo con el Baleares, mediante la presentación del recibo del corriente mes.

Del Baleares F. C.

El Baleares avisa a sus socios que para presenciar los partidos del domingo será necesaria la presentación del recibo correspondiente al mes en curso.

## MARITIMAS

ENTRADAS.—Debido al temporal reinante ha llegado con tres horas de retraso (10 mañana) el vapor correo rápido «Mallorca», capitán don Jaime Mulet, con el correo pasaje y carga.

Procedente de Valencia el pailebot «Roberto», patrón don Gerónimo Reines.

Este mediodía ha llegado procedente de Valencia el pailebot «Nuevo Lareño» patrón don José Torres.

El pailebot, «Pedro Oliver» patrón don Miguel Reines, que se dirigía de Valencia a Mahón ha entrado esta tarde a la una de derribada.

DESFACHADOS.—Para Ibiza y Alicante ha sido despachado el vapor «Beller» capitán don Bartolomé Compañy, con el correo, pasaje y carga.

TIEMPO REINANTE.—En Palma Viento oeste fuerte, mar de leva del sur y marejada del suroeste, cielo nubuloso.

En Sóller.—Barómetro 747'1, termómetro 18'5 viento oeste fresco, mar gruesa, celajes.

En Andraitx.—Viento oeste fuerte, mar muy gruesa, acelajado.

Vigía Bajoli.—Barómetro 745'7, termómetro 14'2, viento oeste fresco, mar mar marejada gruesa, celajes brumosos.

En Alicante.—Barómetro 758'5, viento y mar calma, cielo despejado.

## LA FILADORA

Recibidas todas las Novedades para Otoño e Invierno.

## Mañana:

SANTORAL.—Se celebrará la festividad de San Félix de Valois.

CORREO MARITIMO.—A las siete de la mañana saldrá vapor correo para Valencia.

A las 7 de la mañana llegará vapor rreo de Mahón.

A las 9 de la noche saldrá vapor correo para Barcelona.

MERCADO.—Se celebrará en Palma.

LIRICO.—Cine y variedades, de 6 tarde a 21 noche,

BALEAR.—Sesiones de cine y variedades, de 6 tarde a 12 noche.

CINES.—Grandes funciones en el Principal, Moderno, Oriental, Protectora, Rialto y Palacio.

## El Tiempo

Observaciones a 3 horas del día ayer, facilitadas por la Estación Meteorológica del Instituto de Baleares.

Presión atmosférica a 0° . . . . . 746

N. M. G. N. . . . . S. C.

Característica de la tendencia barométrica . . . . . x 03

Tendencia barométrica . . . . . W

Dirección y fuerza (escala telegráfica) del viento . . . . . Nubroso

Estado del cielo . . . . . 14

Temperatura C° . . . . . 84

Humedad relativa . . . . . 20

Temperatura máxima de ayer . . . . . 12

Temperatura mínima . . . . . 10

Id. id. a des-cubierto . . . . . 10 m. m.

Lluvia en 24 horas . . . . . 10 m. m.

## De teatros

Lirico

En las sesiones celebradas ayer en este teatro se estrenó la gran superproducción titulada *La hija del centauro* film que venia precedido de gran fama magistralmente interpretado por los famosos artistas Eleanor Boardman Allen Pringle y Jhon Gilbert.

El público desde el principio de la proyección siguió su argumento con gran interés y al final demostró su agrado con insistentes aplausos.

Hoy viernes se celebrarán sesiones de cine y variedades, debutando en ella la genial estrella del couplet Blanquita Suárez, artista que con tantas simpatías cuenta en Palma, y cuyo debut es esperado con verdadero interés.

Además de Blanquita Suárez, hoy también debutarán los excéntricos Rafels and Michels.

En todas las sesiones se proyectará el grandioso film, *La mujer del centauro*, película que tanto éxito obtuvo ayer.

Dados los atractivos del programa y los deseos que hay en Palma de admirar de nuevo a Blanquita Suárez, no dudamos que estos días el coliseo de la calle del Conquistador se verá en extremo concurrido.

## De teatros

Balear

Ayer se celebraron en el coliseo del Ensanche sesiones de cine y variedades, debutando el humorista *Faust*, la pareja de baile *Les Ubal* y la canzonetista Fina Karenne, artista ya conocida en Palma.

Para todos los artistas hubo aplausos abundantes, teniendo que dar varios números de plus en cada sesión.

También se estrenó ayer la tercera jornada de la serie *Sin familia*, la cual fué muy celebrada por el público.

Salón Ryalto

Con extraordinario éxito se estrenó ayer en este cine la producción alemana titulada *El duque de Ferrante* interpretada por Paul Wegner, film que el público siguió con gran interés.

Mostrando su agrado la distinguida concurrencia, en insistentes aplausos al final de cada proyección.

# Mallorca Pictórica

Colección de 12 postales en tricomias

Reproducción de cuadros de los pintores:

L. Cerdá, J. Pons

Frau y Francisco

Rosselló

PRECIO 2'50

De venta en las principales librerías.

—Las aguas minerales *Vichy-Etat* son las alcalinas más superiores y las que mejores resultados producen tomadas a domicilio. *Vichy-Hôpital* (estómago), *Vichy-Celastins* (rñiones), *Vichy-Grande-Grille* (hígado).

## SEÑORA

¿Conoce Ud. las Medias marca

EVA

Las vende la Casa de las Medias, Sindicato - 113 y Jaime II - 76

## PERTUSSINA

Cura sempre la tos; a vegades, a las 24 horas.

La trabareu a cal' Apotecari.

## Con los Lithinés del D. Gustin

se obtiene un agua mineral económica, alcalina, litiada, deliciosa al paladar, contra las enfermedades de los Rñones, Hígado, Vejiga y Estómago.

DEPOSITARIOS: Establecimientos Balma Oliveres, S. A. Paseo de la Industria, 14 - Barcelona

# La tormenta de anoche

### El vendaval. — Grandes destrozos.

Conforme decíamos, la situación climatológica lluviosa cambió ayer tarde, trocándose en una situación ventosa huracanada, tan acentuada, que anoche era muy difícil transitar por estas calles y muy especialmente por las de los Arrabales y afueras de la población.

Este estado de cosas se acentuó de tal modo a cosa de las doce y media de la noche y las rachas de viento llegaron a ser tan impetuosas que rompieron cristales, derribaron árboles, postes telegráficos y cables eléctricos; circunstancia esta última, que dejó la ciudad y muchas casas particulares a oscuras.

Las rachas de viento iban acompañadas por alguno que otro chubasco de corta duración.

En el glacis de Santa Catalina resultaron derribados tres postes telefónicos produciendo gran estrépito al caer.

En San Rapiña se derrumbó el tejado de una vieja casa deshabitada. Resultaron derribadas, también, muchas tejas así de casas del referido suburbio como de Santa Catalina, Hostalet y Palma y rotos muchos hilos del teléfono y electricidad.

En la calle del Mar cuando más aguda era la tormenta se ha producido una gran alarma debido al haberse incendiado el gas de una de las tuberías exteriores de una obra en construcción.

Uno de los cables de las acometidas de la electricidad con su continuo golpear estropeó dicha tubería incendiándose el fluido que produjo densa llamarada alarmando grandemente a los que se dieron cuenta de la misma.

Uno de los vecinos de dicha calle, a costa de muchos esfuerzos, logró estrujar la cañería por la cual salía el gas extinguendo de este modo las llamas.

Los vecinos del Jonquet estuvieron durante casi toda la noche en vela a causa de los toques de campana que en señal de alarma, daba el pailebot italiano *Ninetta*, embarrancado, como verá el lector a continuación frente a los hangares, al pedir auxilio para que se le librara de la situación peligrosa que corría.

Con motivo del hecho, el expresado lugar, a las doce de la noche, hora en que se produjo el embarrancamiento presentaba un aspecto animadísimo, comentando la gente lo sucedido.

A la una y media de la madrugada ha cedido algo lativiolencia del viento, quedando la situación, si bien tormentosa aun, algo mejorada y con tendencia bonancible.

El día ha amanecido despejado y luciendo a largos intervalos el sol, pero soplando con marcada intensidad el viento.

El expresado régimen ventoso ha oscilado entre el S. SO. O. y en algunas ocasiones N. O.

### El temporal en el mar. — Un pailebot embarrancado. — Llegada de veleros a su destino. — Los vapores correos

Imponente aspecto ofrecía anoche, el mar debido al fuerte oleaje producido por el huracanado viento del sur; en algunos momentos las olas inundaban los caminos de ronda y batían el paseo de la riba.

Los vapores y veleros tuvieron con grandes esfuerzos que reforzar amarras para evitar desgracias.

Al rededor de las doce y media fué cuando mayor era la tormenta, que duró solamente hasta la una de la madrugada.

El pailebot italiano *Ninetta* que estaba fondeado frente a la cuarentena del Terreno, debido al fuerte oleaje empezó a garrear y apesar de los esfuerzos de su tripulación no pudo evitar que fuera a varar frente caserío de San Alegre.

El pailebot ha quedado encallado por su parte de boba, sin que hasta el momento ofrezca inminente peligro.

A las dos de la madrugada toda su tripulación, en su bote, abandonó el velero, sin que ocurriesen desgracias personales.

Dicho pailebot debía salir para Italia llevando un cargamento de hierro viejo.

El vapor correo de Barcelona «Mallorca» debido al fuerte viento oeste, entró en nuestro puerto con tres horas de retraso.

«La Dirección de la «Naviera Mallorquina» nos ruega hagamos público que este mediodía ha recibido telegrama de su Corresponsal en Barcelona comunicando que el velero motor *Mallorquin* llegó a dicho puerto, sin novedad, a las once de la mañana de hoy; ruego que nos traslada a fin de que llegue a conocimiento de los embarcadores, cuya intranquilidad estaría en todo caso justificada por el fuertísimo temporal que durante la tarde y noche de ayer se desencadenó».

El vapor «Balear» correo de Mahón que anoche suspendió la salida para la vecina isla, saldrá mañana a las cinco de la madrugada.

El correo de Ibiza y Alicante, vapor «Bellver» que este mediodía tenía que salir, aplazó su marcha hasta mañana a las seis de la mañana.

Para la misma hora tiene señalada la salida el vapor «Tintoré» correo de Marsella.

## Radiotelefonía

Programa de los conciertos que mañana, viernes, transmitirán las siguientes estaciones:

Radio Barcelona. E. A. J. 1. 18:30: El trio radio interpretará: «Sounds from the Sunny South», obra de (Serman), «Maruxa», gran selección (Vives); «Langueurs amoureuses», vals (A. Barbieroli); «La Traviata», fantasía (Verdi-Schreiner); «Only for you», vals (S. Margenat).

A las 18:45, Boletín del Servicio Meteorológico de Cataluña. Últimas noticias.

21:00: Retransmisión de la Opera se representará en el Gran Teatro del Liceo.

Madrid. 11:45 a 12:15: Señales horarias; Calendario astronómico; Informaciones comerciales; Bolsa; Noticias de Prensa. — 14:30 a 14:50: Concierto por la Orquesta Artys; Intermedio; Boletín meteorológico; Revista de libros; Noticias de Prensa; 18:30 a 19:30: Bolsa; Concierto por la Orquesta Artys. — 21:30: Curso radiado de astronomía popular, por el Sr. Gastardi. — 22:00: Señales horarias; Bolsa; Selección de la ópera de Ponchielli «La Gioconda», por los cantantes, coros y orquesta de la Estación. — 23:55: Noticias de Prensa. — 24:00 a 0:30: Música de baile; Transmisión del Jazz-Band del Palacio de Hiello.

Roma, 425 m. 12 a 13: Comunicación gubernativa. — 15:30; Noticiario Stefani; Bolsa. — 16:15: Concierto diurno: C'e lá sui prati un casolar, Il Re degli Albi, Sonata in mi maggiore, Sotto il ciel La Solitaria, Vals en la menor, Rondó in la minore. — Jazz-Band del Hotel de Rusia; Comunicación gubernativa; Agricultura; Noticiario Stefani; Meteorología. — 20: Concierto vocal e instrumental: Il secreto di Susanna, Edmoa, Canto de la sera, Magari, Princesita, Vecchio minuetto, Torador y Andaluza, Introducción o polca, Erodíade, Vespri sicilian, Selección de la ópera «Gli Ugonotti». — 21: Hora oficial: Últimas noticias. — Milán 320 m.

11:15: Noticias. — 15:30: Señal de apertura 16:30: Bolsa; Mercados; Cambios; Noticias; 19:30: Comunicación gubernativa; Agricultura. — 20: Hora Retransmisión de la pera «La Favorita». — 22: Jazz-Band. — Londres 335 m.

13 a 14: Hora oficial de Greenwich. — 14:30: Festival por las Asociaciones Musicales; Coros; Golden Hind, The Pedlar. — 15: Concierto Popular; Oseto. — 17:15: Sesión infantil. — 18: Programas música británica; La Orquesta. — 19: Hora oficial. Big Ben; Pronóstico del tiempo; Boletín general de noticias; Intervalo musical. — 20: Una revista. — 21: Concierto vocal e instrumental. — 21:45: C. Dixon y Hutchinson (piano). — 22: Hora oficial. — 22:15: Continuación del concierto. — 22:30 a 24: Bailables.

## DE INCA

Ho y se ha celebrado el tradicional mercado del *Dijous Bó*, con animación tan extraordinaria que ha sobrepasado a los años anteriores que se recuerdan.

Todos los centros y puntos de contratación estaban abarrotados de mercancías, y la gente que acudió a la feria era incalculable en número, no faltando la concurrencia de distinguidas personas de la capital y de todas las ciudades y pueblos de la Isla. Al anochecer la Banda del Regimiento Infantería de Inca n.º 62, desde el catalejo que existe en la Plaza Mayor, y hasta hora de las 8 ejecutó un selecto programa de las obras de su extenso repertorio, viéndose nutridísimo el paseo por dicha plaza y calles Mayor y del Comercio.

Por la tarde, el Excmo. señor Gobernador civil de la Provincia, honró con su visita esta ciudad, siendo acompañado por el señor Alcalde don Miguel Mir y visitado por una representación de concejales y personas de viso de la localidad. El señor Gobernador tuvo frases de admiración y encomio por la incomparable importancia del mercado que se celebraba, recorriendo, acompañado de dicha primera autoridad local, todos los puntos de transacciones y de la feria.

El acudido comerciante don José Noguera, representante de la casa «Ford» en Mallorca, ha inaugurado hoy su espacioso edificio, recién construido en la calle del Obispo Llompart y próximo a la Estación del ferrocarril, con una espléndida exposición de automóviles, entre ellos las últimas creaciones de dicha importante casa constructora, que ha llamado poderosamente la atención de los muchos feriantes que han acudido a visitar aquella exposición, y ha sido unánime el comentario de que el establecimiento inaugurado hace honor a Inca y a su emprendedor propietario, siempre propicio a toda empresa de adelanto.

A las muchas y merecidas felicitaciones que ha recibido nuestro apreciable amigo don José Noguera, unimos la nuestra entusiasta desde estas columnas.

Han causado la natural satisfacción entre los excelentes amigos y admiradores con que cuenta aquí, el distinguido y respetable Director propietario de LA ULTIMA HORA, don José Tous, las noticias recibidas por el éxito de la operación de los ojos que le ha sido practicada en Barcelona.

Justo es que se manifiesten estos sentimientos de simpatía hacia el señor Tous, pues amigos y adversarios reconocen que a sus grandes y desinteresadas iniciativas se deben casi todas las obras de reforma, embellecimiento y utilidad que marcan el contemporáneo desenvolvimiento progresivo de Palma.

La Comunidad de Padres franciscanos residente en esta población, dedica espléndidas y santuosísimas funciones religiosas para conmemorar dignamente el séptimo centenario del Santo fundador Francisco de Asís. — El templo de San Francisco presenta un sorprendente efecto tanto por sus damascos y adornos exquisitos cuanto por la iluminación eléctrica de toda la nave. — Distinguidos y elocuentes oradores sagrados están encargados de pronunciar los sermones, durante esta semana, para ensalzar las glorias del santo imitador del Redentor.

El domingo próximo se ha de verificar una procesión que recorrerá los puntos céntricos de la ciudad el que promete constituir un acontecimiento de religiosidad imponente.

Llevar predicadas elocuentísimas oraciones sagradas los Rdos. Padres Elias Buj, Mercedario, Bartolomé Bordoy, Teatino y Gaspar Munar, de los Sagrados Corazones, ante numeroso y escogido auditorio que llena por completo la Iglesia.

El Corresponsal.

Inca 18 — 11 — 26.

**MOTOR DE GAS RICO**  
Se vende uno de cinco caballos de fuerza.  
Informes: en esta Imprenta, Olmos, 2



**ALMACENES EL ÁGUILA**  
Colón 39, Palma de Mallorca

**Trajes a medida**  
Géneros del país y extranjeros  
Estambres, Cheviots  
Artículos de Sport, etc., etc.

## Gacetillas

### Por Telégrafo De Barcelona

La visita del Ministro de la Gobernación

Barcelona 18(6. m.)

Uno de estos días se espera en esta ciudad la llegada del ministro de la Gobernación, general Martínez Anido, el cual será obsequiado el domingo por el Sindicato Libre con un banquete que se celebrará en el local del Centro Autonomista de Dependientes del Comercio y de la Industria.

**Hallazgo de una bomba en Tortosa**

Con ocasión de la limpieza que se está efectuando en la catedral de Tortosa, sobre la bóveda de la capilla de San Rufo, ocultos debajo del tejado se han hallado varios fragmentos de hierro, correspondientes a una bomba de dimensiones formidables, de un peso de más de un quintal.

Seguramente se trata de un proyectil de los arrojados sobre la ciudad en alguno de los sitios que sufrió Tortosa en las guerras de Cataluña en los años 1642 y 1643, cuando Felipe IV; en la Sucesión, en 1703, o quizás, y más probablemente, en el sitio que puso el general Suchet en 1811.

En el mismo contrafuerte se puede ver todavía el impacto en que se estrelló el tremendo proyectil.

**Por falsedad y estafa**

Ho y se han presentado nuevas denuncias por estafa contra el director del Banco Cooperatista Barcelonés.

Los peritos nombrados por el juez instructor del sumario señor Páramo han empezado el estudio de los libros y documentos ocupados en el domicilio de aquel disuelto Banco.

**Dos niños gravemente intoxicados**

En el piso tercero de la casa número 5 de la calle de Civader se ha registrado un triste suceso, del que han sido víctimas dos niños de poquísima edad.

Estos, llamados Francisco e Isabel Albarracín Jorqueras, de dos años y siete meses, respectivamente, fueron hallados esta mañana en la cama, víctimas de gravísima intoxicación, producida por un escape de gas de la instalación del alumbrado.

Llevado rápidamente a la Casa de Socorro de la Ronda de San Pedro les prestaron asistencia, diagnosticando de grave su estado.

Los padres de las criaturas observaron esta mañana, fealdadmente, una atmósfera irrespirable en la casa, pero no le dieron mayor importancia hasta que al ir al cuarto que ocupaban los niños se dieron cuenta de los efectos causados.

**¿Se intentaba hacer descarrilar un tren?**

Desde hace días tenían noticias las autoridades de que varios individuos se proponían dar un golpe de importancia, a fin de apoderarse de cantidades y numerosos objetos.

Se ordenó la práctica de trabajos e investigaciones para descubrir lo que se proponían realizar los citados individuos, viniendo en conocimiento las autoridades de que el golpe que se preparaba iba dirigido nada me-

nos que contra un tren y que se había escogido la vecina población de Badalona para realizar el golpe de audacia.

Continuando las pesquisas los agentes de la autoridad no tardó en llegar a su conocimiento los nombres de los supuestos comprometidos, procediendo a la detención de Isidro Anglada Riera y Juan Luis Camprubi Balser.

Sometidos dichos individuos a un largo interrogatorio, parece ser que declararon que efectivamente se proponían dar un golpe audaz, siendo su proyecto hacer descarrilar un tren en Badalona, destornillando las tuercas de los rieles para apoderarse en los momentos de confusión de las maletas alhajas y dinero de los pasajeros.

Los detenidos, en sus interrogatorios, se culpan mutuamente de ser los organizadores y autores del punible proyecto.

Han culpado de estar complicado con ellos a un abogado, contra el que hay presentadas varias denuncias por estafa, y sobre el que pesan procesos pendientes por el mismo delito.

Los detenidos, con las preeaciones que el caso requería, fueron conducidos al juzgado, donde parece que se ratificaron en las declaraciones antes expuestas, ingresando después incommunicados en los calabozos del Palacio de Justicia. — C.

## Diálogo

En el Hall de la casa

**ANDRÉS BUADES**

Plaza de Cort, 8, Palma.

Cliente: — ¡Hola joven!

Dependiente: — Buenos días señor.

C. — ¿Que tal va el negocio de las vajillas?

D. — ¡Estupendamente bien! De cada día se vende más.

C. — ¿Y eso que les están haciendo a ustedes una competencia terrible.

D. — Podemos sonreiros de todo eso. La *porcelana... opaca* que algunos anuncian, es sencillamente *loza*, y loza mala generalmente. Créame usted, al comprador no hay que gastarle esos trucos. Antes que todo, le convence la lealtad y buena fe del que le sirve, y, razonablemente, desconfía de los artículos anónimos, porque nadie esconde su nombre sin motivo. Ya ve usted nosotros: *Balleroy Freres - Limoges* a todo pasto.

C. — Evidentemente. Y tengo entendido que la *porcelana de Limoges* tiene buena fama.

D. — ¡Excelente! Entre, y compare sino, las diferentes clases que tenemos: esto es Baviera, aquello Checo-Slovaquia y eso otro Limoges. ¿Qué le parece?

C. — ¿Que no hay duda... La *porcelana de Limoges* se distingue entre todas, tanto por su blancura y transparencia como por los tonos limpios de su decorado.

D. — ¿Y, cuánto le parece que vale esa vajilla para seis personas...?

C. — Un capitalazo!

D. — Se engaña usted. Solo vale 70 pesetas.

C. — ¡Catastrófico!... Entonces, ¿para que más...? De hoy en adelante quiero todo el servicio de mi casa en *porcelana de Limoges*, y precisamente de la marca *Balleroy Freres*. ¡Adiós joven!

D. — Adios, caballero, y... recuerde a nuestros competidores...

**Andrés Buades**

Plaza de Cort - 8 - Palma

# TEATRO LIBRICO HOY Gran Acontecimiento

El tan deseado DEBUT de

# BLANQUITA SUAREZ

La artista predilecta de Palma. Nuevo repertorio. Lujosa presentación.

Debut de los excéntricos **RAFELS AND MICHELS**

GRANDIOSO EXITO de la superproducción, titulada:

# LA MUJER DEL CENTAURO

# MAS TELEGRAMAS

## Sobre el complot de Perpignan

En la carcel de presos políticos Madrid 18 (3:30 t.)

Paris.—Los señores Maciá y Garibaldi y demás complicados en el complot de Perpignan, pasaron desde hoy, al régimen político, en la carcel.

### Expulsión de catalanes

Paris.—Esta mañana han llegado 12 españoles más, que serán conducidos esta tarde a la frontera belga.

Estas expulsiones continuarán durante toda la semana en las mismas condiciones.

### Maciá y Garibaldi serán considerados como detenidos políticos

Paris.—La autoridad competente ha decidido que el coronel Maciá y los demás detenidos por el complot de la frontera beneficien del régimen de detenidos políticos. Igual medida ha sido tomada por lo que respecta a Ricciotti Garibaldi.

### La intervención de Ernesto Dalmau

Paris.—Se conocen detalles del papel que el último detenido por el asunto Maciá, Ernesto Dalmau, representaba en el complot catalan.

### Ernesto Dalmau vivía en Paris y desde hace cerca de tres años estaba a sueldo del coronel Maciá, primero como secretario particular del mismo y luego como ingeniero de la organización creada por el señor Maciá.

Antes había sido Dalmau empleado del Banco Español del Río de la Plata.

Dalmau declaró ser súbdito del Paraguay e ingeniero de profesión. Ha podido comprobarse que no poseía ningún título de ingeniero aunque sí había adquirido grandes conocimientos técnicos, especialmente desde que trabajaba con Maciá.

En el domicilio de Dalmau fueron encontrados numerosos documentos, papeles de trinchera y de fortificaciones, así como municiones y granadas.

El detenido Dalmau parece ser uno de los complicados más importantes en el asunto Maciá.

### De un rumor

Tolón.—Carecen en absoluto de fundamento los rumores que habían circulado acerca del descubrimiento de un complot.

Las órdenes circuladas a la policía de Tolón son las mismas que las que se han dado a toda la policía de Francia con motivo del movimiento catalanista.

### Interesantes declaraciones del Sr. Lacierva

Está decididamente al lado del Gobierno.

Madrid, 18 (11 n.)

Hoy publica «El Debate» una entrevista que el periodista don Manuel Aznar ha celebrado con el ex ministro don Juan de la Cierva y Peñafiel, que ha sido publicada en el «Diario de la Marina» de la Habana.

Interrogado el señor Lacierva respecto a su actitud para la situación que surgió en septiembre de 1923, dijo:

«Creo que es necesario apoyar a la nueva situación. Nadie podrá decir que le haya creado el más pequeño obstáculo.

Al principioañadió—fui perseguido; pero luego se convencieron todos de mi buena voluntad.

Por mi parte en estos tres años no he hecho la más pequeña e insignificante recomendación: mis peticiones, mis asuntos, mis intereses en Murcia. He aquí todo.

Creo que lo anterior al Directorio tenía que derrumbarse forzosamente y que era necesario abrir paso a los hombres que representaban la nueva situación, a pesar de lo cual se cometió conmigo la injusticia de mezclarme en las acusaciones con los demás políticos, como si yo hubiera sido uno más.

¿Cree usted que el general Primo de Rivera ha acertado?

—Creo que ha acertado plenamente en lo fundamental. Sus enemigos se empeñan en desconocer esta verdad irrefutable para buscar las equivocaciones incidentales y subalternas que haya sufrido como todo hombre, y especialmente como todo gobernante.

La extirpación del pistolero y el desembarco en Alhucemas son dos hechos tan importantes y tan esenciales en la vida española de nuestros días, que por sí solos salvarían una política desacertada. Por lo demás, el general Primo de Rivera no sólo no se ha equivocado, sino que ha procedido con notoria conciencia de la realidad y de las necesidades de España y en esto fundo yo mi actitud favorable al Gobierno.

¿Y piensa usted que la Asamblea Nacional podrá ser útil?

—Indudablemente, a condición de que haya tino, extraordinario tino en la elección de sus componentes. En ello reside el principal secreto.

Yo estoy seguro de que el general Primo de Rivera realizará en este punto de la selección de personas una obra de verdadera serenidad.

Con eso y con que se impida a la asamblea caer en la vieja garrullería

insoportable, estimo que pueden obtenerse importantes resultados: sobre todo como ensayo servirá de orientación.

¿Cree usted que el Gobierno ha procedido cuerdamente en el conflicto de los artilleros?

—Lamento con toda mi alma que ese conflicto haya llegado al extremo de virulencia que alcanzó, porque siento profunda admiración por el Arma de artillería. Sus jefes y oficiales son modelo de caballeros; pero le diré a usted lo que yo he dicho por mi parte a algunos amigos míos que pertenecen a dicha Arma.

No quiero examinar el fondo de la cuestión porque nadie me llama a ella; pero llegadas las cosas al punto de todos conocido, yo estoy al lado del poder público. Así lo dije a entender con mi adhesión al plebiscito nacional, que equivale a una ratificación de la actitud adoptada el día 13 de septiembre de 1923.

### Los últimos temporales

Más detalles de las inundaciones producidas

Madrid 18 (11 n.)

Se siguen recibiendo desoladoras noticias de las comarcas en las que el temporal ha ocasionado mayores daños.

De Murcia dicen que el desbordamiento del Segura ha causado daños incalculables en todos los pueblos de la ribera.

En Algeciras el río abrió dos enormes boquetes por los que el agua penetró en la huerta y tras de anegarla comenzó a entrar en las calles del pueblo.

La guardia civil dió severas órdenes para desalojar varias casas que amenazaban derrumbarse.

En el Beal que ha sido el pueblo más castigado, el desbordamiento del río Mota le ha aislado de toda comunicación, se han enviado balsas improvisadas con maderas y pellejos inflados.

La carretera de Benijuan está rota entre Alicante y Orihuela.

En el pueblo de Llanó de las Brujas la situación es desesperada.

Durante todo el día el oficial de la Cruz Roja, señor Sánchez Alearria, ayudado de muchos mozos del pueblo, ha trabajado en el salvamento de algunos vecinos que corrían mayor peligro.

Dicho oficial, con varios camilleros ha socorrido a más de veinte personas.

Las aguas arrastran muchas cabezas de ganado.

En el momento de ser transmitida esta información se intenta salvar a una familia que vive en una casucha modestísima que no han abandonado porque al inundarse iba a ser sacado el cadáver de un anciano fallecido el día anterior y al que no han querido abandonar, dando lugar a que les cercase el peligro.

Se han pedido auxilios a las capitales para salvar a otras personas y hacer llegar a algunas viviendas vivieres.

El Segura lleva más de seis metros sobre el nivel ordinario.

La inundación de la huerta ha arruinado a multitud de familias.

En la capital se han remitido las autoridades con el gobernador civil y el ingeniero jefe de la división hidráulica para tratar de remediar la situación creada en toda la provincia por el desbordamiento del Segura.

Las noticias de Valencia son también muy alarmantes en cuanto a la crecida del Turia.

De Teruel dicen que ha experimentado el río una enorme crecida sobre el nivel ordinario, y amenaza desbordarse en distintos puntos.

De Almería comunican que la tormenta ha causado incalculables daños.

En Aramuña el desbordamiento del río destruyó la vega, llevando la ruina a muchos colonos.

El alcalde de Puchena ha solicitado de la prensa pida al Gobierno protección para los pueblos nuevamente arruinados por la crecida del Almanzora.

En las obras del puente sobre el río frente a Andarax ha causado grandes daños la corriente, arrastrando todo el andamiaje y ha destruido también la inundación un muro de defensa en la carretera de Gador a Laujar.

### Los cantoneses avanzan en toda la línea

Madrid, 18 (11 n.)

Pekin.—Las tropas de Canton avanzan en toda la línea y la situación del general Sun Chuan Fang es muy crítica.

Se ha decidido el envío inmediato de refuerzos para detener el avance de las tropas de Canton y el mantenimiento del actual Gabinete.

El general Yeng muestra una actitud ambigua y parece inclinado a pasarse a las filas de Kuo Min Chung.

de Su Chuan Fang es bastante crítica. Se decidió el envío de refuerzos para contener el avance de las tropas cantonesas y reorganizar parcialmente el actual gabinete de Pekín.

El general Yeng Si Shen, gobernador de Tehang-Si, parece adoptar una actitud favorable a Kuo Hun Chün, lo cual, de confirmarse, agravaría más la situación de las tropas del Norte.

### ECOS VARIOS

El coche del obispo de la Corona apedreado

Madrid 18 (2:30 t.)

Salamanca.—El Alcalde de Sagunilla comunica que al pasar por el camino vecinal de Sotoserrano, de dicho pueblo, el automóvil del obispo de Corea ha sido apedreado por un desconocido.

Una piedra alcanzó al chofer, y perdió el conocimiento.

El coche resultó sin dirección y voló quedando destruido.

El mecánico está grave.

### Un naufragio.—Ha perecido un tripulante

Málaga.—En Fuengirola zozobró una lancha pesquera, a causa del temporal reinante.

Ha perecido un tripulante de los tres que iban en el buque.

### Se temen inundaciones en Valencia

Valencia.—A causa de las grandes lluvias que han caído ha experimentado el Turia una grandísima crecida.

Se teme que ocurran inundaciones en los pueblos.

### El Ministro de Marina en Bilbao

Bilbao.—El Ministro de Marina visitó hoy esta Comandancia, recorriendo todas sus dependencias.

Visitó después la Escuela de Náutica, felicitando al profesor. El Director entró al Ministro de una carta recibida del Marqués de Chávarri diciéndole que ofrece su yate «Laurabak» para Escuela práctica de los alumnos.

El señor Ministro marchó luego a Sestao acompañado de su esposa e hijo; fué a visitar los Astilleros del Nervión acompañado del Marqués Arribe de Ibarra y del Conde de Zubiria.

Por la tarde visitó también los talleres de «La Constructora Naval».

### Aeroplaneo que cae al mar y se hunde

Tarragona.—A las 4 de la tarde, frente al caserío Marítimo y en aguas del puerto de Cambrils, vióse caer al mar un aeroplano.

Varias embarcaciones a motor salieron en su auxilio sin encontrar ningún rastro.

Supónese que el aparato se sumergió rápidamente.

Del hecho se dió cuenta a las autoridades de marina.

### Conferencia del señor Goicoechea

Madrid, 18 (11 n.)

La conferencia que dió anoche en el Círculo de la Unión Mercantil el ex-ministro señor Goicoechea fué brillante.

Estudió las deficiencias del actual Código de Comercio y elogió la labor realizada por la Comisión que confecciona la reforma.

Sostuvo que esta labor debe completarse intervinendo la iniciativa privada.

### La reorganización de la artillería

Hoy publica «El Debate» un artículo en el que califica el decreto de reorganización del Arma de Artillería, de clemente y justo.

Por clementia—dice—facilita el ingreso a los sólo culpables de faltas colectivas, y por respeto a la justicia exceptúa a los sometidos a los tribunales, aunque para todos anuncia medidas de benevolencia.

Termina diciendo que confía en que los artilleros pondrán de su parte todo lo posible para que se liquide pronto este episodio, pues por encima de todos los deberes tienen los militares el del servicio a la Patria, y en la sumisión a la autoridad legítima nunca hay deshonra.

### El señor Ossorio y Gallardo traza el programa del grupo social de democracia cristiana

San Sebastian.—El señor Ossorio y Gallardo dió su anunciada conferencia explicando el programa del Grupo Social de Democracia Cristiana.

Sostuvo que el problema social hay que buscarle una solución humana y para ello se crea el Grupo citado, que se inspira en la Enciclica de León XIII.

Los dependientes del Hotel dicen que anoche Asunción no permaneció en el Hotel y que esta mañana los esposos sostuvieron una violenta discusión.

A las cuatro de esta tarde salió la esposa diciendo al camarero que su esposo estaba nervioso por lo que le suplicó que entrara por si aquel descubría que le fuera servido algo.

El camarero (yó inmediatamente una gran detonación y entrando precipitadamente en el cuarto encontró al Marcos ya cadáver.

El suicida no ha dejado escrita carta alguna, ni tampoco ningún documento que explique la tragedia que entre los esposos debió desarrollarse. La esposa del suicida no ha aparecido.

El Juez ha ordenado su busca y captura.

### Homenaje al embajador de Cuba

La colonia cubana en Madrid ha dejado en la secretaría del marqués de Estella un album para que el Presidente lo encabece con su firma y que será ofrecido al embajador de dicha república como homenaje por su labor realizada con motivo de la catástrofe de Cuba.

Ha visitado al embajador cubano el coronel señor Millán Astray para darle el pésame por las desgracias que ocasionó el ciclón.

### El futbolista Urquiza

Según ha manifestado a un periodista el futbolista Urquiza, que se quedó en América enfermo y ha regresado ahora, no podrá jugar, seguramente, en todo el presente campeonato.

Ahora se irá a su pueblo natal y permanecerá allí reponiéndose varios meses.

### Donativo del Duque de Alba

El duque de Alba ha hecho entrega en la Oficina recaudadora de donativos para la suscripción en favor de los damnificados por el ciclón de Cuba, de 250 pesetas.

### Fallecimiento de un actor

Valencia.—Ha fallecido en esta ciudad el popular actor Paco Tomás, que era muy conocido del público de Barcelona.

Esta tarde se ha verificado el entierro, al que han concurrido muchísimas personas y representaciones de varios centros y entidades culturales y artísticas.

### Extranjero

#### La vuelta de Java.—Comunistas detenidos

Londres.—Al Daily Mail le comunican de La Haya que según noticias recibidas de Batavia, han sido detenidos todos los directores de las asociaciones comunistas de Java.

#### Más noticias de Java

Amsterdam.—Las noticias que se reciben de la Isla de Java han producido gran emoción, particularmente en los centros comerciales, dados los grandes intereses empleados en las empresas de aquellas posesiones. El gobernador general, en sus últimos despachos, considera dominado el movimiento. Los rebeldes tenían ramificaciones por toda la isla y estaban en estrecho contacto con los elementos comunistas de Singapoore.

#### En Batavia. Movimiento comunista

Batavia.—Los comunistas han atacado las afueras de Tjening, pudiendo ser rechazados. Las fuerzas gubernamentales continúan la persecución de los últimos núcleos rebeldes que aún quedan diseminados por la Isla y especialmente en Soerabaya, donde la región ha sufrido grandes quebrantos. La policía cree tener ya en su poder los principales directores del movimiento y que en breve quedará totalmente restablecida la normalidad en toda la isla.

#### Accidente de automóvil.—Princesa lesionada

Madrid 18 (12 n.)

Chicago.—La princesa Ileana de Rumania, ha resultado herida en un accidente de automóvil, por haber chocado el vehículo que ella ocupaba con un camión.

El automóvil de la princesa iba en dirección a Indianópolis.

#### Daños en New-York

New-York.—Se ha desencadenado una gran tormenta, causando grandes daños en la capital.

Han ocurrido varios accidentes.

En las calles han muerto nueve personas y han resultado cinco heridos.

#### Princesa herida

Chicago.—La princesa Leava, hija de los Reyes de Rumania se dirigió a Indianópolis en automóvil.

Este chocó con un camión.

La princesa ha resultado herida.

#### Política monetaria

Paris.—«L'Echo de Paris» publica un artículo hablando de la política monetaria del señor Poincaré.

Dice que ésta se orienta sobre todo hacia la convertibilidad, cuya primera condición será el reembolso al Banco de Francia de los 40.000 millones que prestó al Estado.

El señor Poincaré se propone realizar en breve esta política y ha anunciado al ponente general de la comisión sanatorial de Hacienda que esperaba antes de fin de año haber podido entregar al Banco 2.000 millones de francos.

Mientras tanto el señor Poincaré entablará probablemente las nuevas negociaciones con Washington y

Londres sobre el asunto de las deudas:

#### Actitud de los socialistas

Paris.—El comité ejecutivo del partido radical y radical socialista ha adoptado una moción declarándose contrario a toda alianza con los grupos moderados en las próximas elecciones senatoriales.

### Asuntos de Baleares

#### Fallecimiento de don Bartolomé Maura

Madrid, 18 (11:54 n.)

Esta tarde, a causa de un ataque de uremia ha fallecido el Jefe jubilado de la Casa de la Moneda don Bartolomé Maura.

Su muerte, al conocerse ha sido sentidísima.

El domicilio del enfermo ha sido muy visitado.

### Bolsa de Madrid

Madrid 19

4 p Interior	62:20
4 p Exterior	81:95
4 p Amortizable	87:60
5 p id. viejo	92:00
5 p id. nuevo	91:75
Acciones Banco España	629:00
Tabacos	180:00
Paris vista	22:60
Londres vista	31:90
Dollars	6:57
Marcos	1:57
Liras	27:00
Oblig. Tesoro al 5 p	101:80
Francos Belgas	18:15
Id. Suizos	127:00
Acciones Nortés	95:00
Id. Alicante	86:75

#### FABRA

### Alcance de la tarde

#### La princesa Ileana de Rumania herida.—Últimos detalles

Madrid 19 (11:0 t.)

Paris.—Se reciben detalles del accidente automovilista ocurrido a la princesa Ileana de Rumania.

La princesa salió de Chicago guiando ella misma el automóvil, para unirse en Indianópolis al tren especial en el cual viajaba su madre, la princesa regada por la nieve perdió la dirección chocando con un camión, al intentar la princesa adelantarse dicho coche.

La princesa sufrió una fuerte conmoción, más tarde fué asistida en una Clínica de Chicago, donde llegó desvanecida; a pesar del accidente aun pudo unirse en Indianópolis con su madre; esta, a causa de las alarmantes noticias recibidas del estado delicado del Rey, es muy probable que anticipe su regreso a Europa.

#### Condena del Sr. Cabrerizo

Soria.—Ha sido condenado el señor Cabrerizo a la pena de seis años de prisión por homicidio con atenuantes, por la muerte de Nacional II.

#### Servicio aereo entre España y Buenos Aires

El Consejo de Estado ha aprobado el proyecto de concesión de una línea regular de dirigibles Sevilla-Buenos Aires.

La concesión se hace a la Compañía «Sociedad Colón transaerea española».

Las aeronaves tendrán una capacidad mínima de cuarenta pasajeros y diez toneladas de carga.

Además del servicio Sevilla-Buenos Aires la empresa tendrá que establecer otro regular a las islas canarias, con dirigibles de menos capacidad.

Los dirigibles que se construirán para hacer el servicio a la Argentina se calcula que costarán veinte millones de pesetas cada uno y serán tres el mínimo.

#### Llegada de un transporte.—Pasajeros sin pasaje

Sevilla.—Procedente de Melilla ha llegado el vapor «Aragón», que hace días marchó llevando una expedición de soldados, el capitán del buque entregó a la policía, que esperaba en el muelle, a 19 jóvenes que llegaron a Melilla en dicho buque escondidos entre los soldados.

#### Enumeración de los Reales Decretos y Reales Ordenes

La «Gaceta» de hoy publica una R. O. circular disponiendo que a partir del día 1.º del próximo enero, todos los Reales Decretos y Reales Ordenes que deban publicarse en la «Gaceta» lleven un número correctivo que se reservará anualmente.

#### El consorcio con las Voscongadas

parece ser que en la reunión que ayer celebraron los delegados de las Diputaciones vascas con el Ministro de Hacienda, quedaron interrumpidas las conversaciones en espera de terminados informes.

#### El Santo de la Infanta Isabel

Hoy la Corte viste de media gala con motivo del santo de la Infanta Isabel.

#### Contra los piratas del mar de la China.—Detalles del asalto al vapor inglés «Sunning»

Hong Kong.—Háblase de la posibilidad de emprender una acción naval combinada para limpiar de piratas estas aguas.

En estas menudean los actos de bandidaje, siendo los autores de ellos soldados licenciados de diferentes ejércitos quienes conservan sus armamentos.

Conócense detalles del asalto que sufrió el vapor inglés «Sunning».

Los piratas se habían embarcado como pasajeros de este barco. El número de ellos ascendía a 40.

En un momento dado atacaron la tripulación y se apoderaron del puente y del departamento de máquinas, dirigiendo el barco hacia la bahía de Bias, centro de la piratería.

Mataron a tiros a un chino que formaba parte de la tripulación y que se resistió.

A un empleado administrativo que no quiso indicarle donde se guardaba el dinero, le echaron al mar.

A media noche el primer oficial y el segundo estaban en el puente, custodiados por dos piratas. Aprovechando un descuido de éstos se arrojaron sobre ellos desarmándolos. Seguidamente marcharon al salón donde estaban encerrados los tripulantes y les liberaron, marchando juntos al puerto donde se entabló la lucha.

El tiroteo duró tres horas, pereciendo 13 piratas.

Entonces los restantes incendiaron el barco creyendo que los tripulantes morirían abrazados sobre cubierta; pero éstos, aprovechando un cambio de dirección de las llamas cayeron sobre los piratas, quienes ofrecieron el armisticio que les fué rechazado.

Entonces pensaron en salvarse apoderándose de los botes de salvamento. Para evitar que les echaran a pique llevábase algunos pasajeros.

Cuando la tripulación se apoderó del barco, consiguió dominar el incendio.

Con la radiotelegrafía se pidió auxilio, al propio tiempo que se cambiaba la ruta.

Los doce piratas que quedaron a bordo fueron hechos prisioneros, lo mismo que los nueve que se embarcaban en un bote en el que llevaban como rehén a una pasajera rusa.

#### Los españoles complicados en el complot pueden residir en Bélgica.

Madrid 19 (11:15 t.)

Bruselas.—El Gobierno ha autorizado a los españoles expulsados de Francia complicados en el complot de Perpignan para que puedan permanecer en Bélgica a condición de que no ejerzan ninguna actividad de carácter político.

#### Un avión francés aterriza violentamente en Castellón

Madrid 19 (3 t.)

Castellón.—En un viñedo del término de Benicasin aterrizó el avión del 21 Regimiento de la Aviación francesa.

Estaba pilotado por el capitán Humbert llevando como observador al teniente Barrona.

</

# GRATA NOTICIA

## Baratura de Calzado

— QUINT 9 - 11 - 13 —

**Rebaja todos los precios el 50 por 100**

# ABARATAR

He aquí el secreto de nuestra promesa.

## PRONTO

# GRATA NOTICIA

Para hacerse grato hay que luchar y nosotros lucharemos al grito de

# ¡Guerra a los precios caros!!

Vamos a dar calzado a toda la provincia, bueno y casi de balde.

Contribuimos así a que sea Mallorca la región mas envidiada de España.

Desaparecerá para siempre la anomalía que se daba, que siendo Mallorca el principal Centro productor de España, era la región donde más caros se vendían los zapatos.

## ASOMBROSO

# El sábado empieza

**CALLE QUINT n.ºs. 9, 11 y 13 - PALMA**